

全国保健師長会の被災地支援

—被災地福島県の保健師への支援は、

専門性を超えた人と人との絆に—

社会福祉法人恩賜財団母子愛育会

前全国保健師長会会長 大場 エミ

みずからも被災者である
保健師が人々を支援する
重責と不安感

被災から3か月後、全国保健師長会は東日本大震災の被害を受けた青森・岩手・宮城・福島・茨城・千葉の6県に、その当時会長であつた筆者と現会長の加藤会長が代表してお見舞いに伺いました。

6県の各支部長から、震災当日の恐ろしい体験や、その後の保健師活動のご苦労、復興への思いなどのお話を聞かせていただき、未曾有の大震災のすさまじさにただ聞き入るだけであつたことが思

い出されます。また、各支部長をはじめ、被災地の保健師が心身ともに疲労困憊の状態であることも実感しました。

いちばん気がかりであったのは、福島県の原子力発電所の事故により、避難区域でなくとも県外

避難している方が多いことです。

また、双葉町の方々のように避難区域でいつ自宅に帰ることができるとわからぬ仮設住宅での避難生活が長期化するなど復興の見通しが立たないことに対する住民の不安や苛立ち、そして福島県の人口減少

など、将来の福島県に希望がもてない状況にあるということでした。そのような中で、当地の保健師は被災者であるにもかかわらず、これらの人々を支援しなければならない重責に押しつぶされそれが不安感を感じていました。

全国保健師長会としては、今後の復興に向けた長い道のりに大切な役割を果たす被災地の保健師へ何らかの支援を続けることが、大きな役割であるとの思いを強くしました。

阪神淡路大震災で被災した藤山さんが福島保健師に

寄り添い支援

全国保健師長会では、平成23年度の「全国保健師長会代議員総会」において、継続的な東日本大震災被災地保健師支援を24年度の活動方針として項目に掲げました。そして、被災地の各支部長と話し合いを重ねる中で、岩手県の奥寺支

部長から、「陸前高田市の社会福祉協議会の相談員たちがたいへん疲れおり『支援者を支援する』といふことで協力をしてほしい」と要請が寄せられました。

岩手県の沿岸部は私たちの仲間である保健師が数多く犠牲になつた地域もあり、少しでも役に立つことができればという思いから要請に応えることとしました。

また、福島県支部からは、「福島県の保健師が非常に疲労困憊して、仕事が手につかず、やる気が起きない、緊張の糸が切れてしまつた状態であり、保健師の業務だけではなく、みずからの生活そのものまで破綻するのではないかと危惧している状況である」との報告が寄せられました。そして、思う存分いままでのつらさや不安を話し受け止めてもらう必要があり、その支援をしてほしいとの依頼がありました。

全国保健師長会としても、被災地支援を継続して行うことを目指しています。

福島県への支援
専門性を超えた人と人との絆

いくら、科学者が福島県域の放射線量は安全といつても、今回原子力発電所の爆発による放射線被曝の恐ろしさや不安は容易に消すことができないことを実感しました。

これからも続ける
放射線被曝の恐ろしさや不安

東日本大震災により被災した福島県の復興は長期にわたると思われることから、全国保健師長会としては、今後も継続的な支援をしていきたいと思います。次回は平成25年2月23日に「いわき市総合保健福祉センター」で、前回と同様のテーマで「震災で傷んだ心どうすればよいのか」と題して開催します。

次回も、全国保健師長会OB会員である筆者と藤山さんが参加する予定で、福島県の保健師と交流する中で少しでもお役に立てる

ことを願っています。私たちも福島県の保健師との結びつきが強まることで、さらに保健師としての専門性を超えた支援により、人と人との絆を得られることに喜びを感じています。

いまだから話せる自分の気持ち
を打ち明けた交流会

残暑がまだ厳しい平成24年9月9日(日)に郡山ビッグアイに福島県の保健師が集まりました。福島市をはじめ、浪江市、南相馬市など市町村の保健師15人、郡山市保健所、県中保健福祉事務所、相双保健福祉事務所など中核市・保健所の保

援するにあたっては、全国保健師長会のOB会員である筆者と、前常任理事である神戸市の藤山明美さんの2人で対応させていたただくことになりました。

藤山さんは、阪神淡路大震災の際に、神戸市の保健師として震災を体験しており、福島県の保健師の心に寄り添った支援を行なうえで適任者と考えられました。

いまだから話せる自分の気持ち

を打ち明けた交流会

筆者が参加したグループでは、「大地震が発生し、職場の建物が崩壊するのではないかとの恐怖にさいなまれ、落ち着いたと思つたら、今度は原子力発電所が爆発し、情報が錯綜する中で不安だけがつのつた」「避難区域の町村の住民が避難してきたけれど50分の講演を行い、その後、参加者どうしで「いまだから話せる自分の気持ち」をテーマにグループワークを行いました。

容易に消すことができない放射線被曝の恐ろしさや不安

グループワークは5グループで、震災当日の話、原子力発電所の爆発、住民とともに避難した様子、避難者を不眠不休で受け入れた状況、そして、現在も県外避難している母子の状況、残されていいる父親の状況などについて話し合いました。

グループワークの目的は、参加した保健師が思いの丈を話し、自分自身が癒やされること目的であつたので、記録や発表はせず、話したいことだけを話すことにしていました。

グループワークの目的は、参加した保健師が思いの丈を話し、自分自身が癒やされること目的であつたので、記録や発表はせず、話したいことだけを話すことにしていました。

全国保健師長会の被災地支援は、専門性を超えた人と人との絆に—

